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Reciclaje: a paso muy lento
La capital de Ñuble tiene un 
gran potencial para reducir 
la generación de basura, pues 
se estima que la materia 
orgánica corresponde al 
61,3% de los residuos sólidos 
domiciliarios de la comuna. 
Estos desechos, por ejemplo, 
pueden convertirse en abono 
mediante el procedimiento 
de compost, abono orgánico 
rico en nutrientes y que no 
demora más de dos meses 
en generarse. Esto no solo 
contribuye al medio ambiente, 
sino que es una oportunidad de 
negocios. 

E
l Día Mundial del Reciclaje, que se conmemo-
ró ayer, nos recuerda que si bien en nuestra 
ciudad se han producido algunos avances 
en la cultura de separar desechos y tener 
conductas más amigables con respecto a los 

residuos y la basura que generamos, lo cierto es que 
aún falta mucho por hacer. 

Que en un año se reciclen no más de 200 toneladas 
de residuos, cuando la producción anual de la comu-
na supera las 70 mil toneladas, demuestra que este 
tema aún no logra despertar suficiente interés en la 
ciudadanía. 

La industria del reciclaje no solo contribuye a la 
protección del medio ambiente, sino que también 
genera importantes beneficios económicos y sociales. 
En primer lugar, el reciclaje permite reducir la canti-
dad de residuos que llegan a los vertederos, evitando 
así la contaminación del suelo y del agua. Además, la 
reutilización de materiales disminuye la necesidad de 
extraer recursos naturales, lo que ayuda a preservar 
nuestros ecosistemas.

La capital de Ñuble tiene un gran potencial para 
reducir la generación de basura, pues se estima que la 
materia orgánica corresponde al 61,3% de los residuos 
sólidos domiciliarios de la comuna. Estos desechos, 
por ejemplo, pueden convertirse en abono mediante 
el procedimiento de compost, abono orgánico rico 
en nutrientes y que no demora más de dos meses en 
generarse. Esto no solo contribuye al medio ambiente, 
sino que es una oportunidad de negocios. Sin embargo, 
se requiere previamente una selección de los desechos 

desde el hogar, ya que debe separarse la basura orgá-
nica del resto de los desperdicios para ser sometida al 
procedimiento de conversión en abono orgánico. 

Por otro lado, el reciclaje es una industria creciente 
y por ende puede llegar a ser una fuente de empleo sig-
nificativa. Cada vez más personas se dedican a labores 
relacionadas con la recolección, clasificación y procesa-
miento de materiales reciclables. En otras regiones esta 
industria ha creado oportunidades laborales en diversas 
comunidades, y en los últimos años hemos visto cómo 
emprendimientos se han transformado en empresas con 
un gran potencial.

El posible uso energético es otra oportunidad en el 
manejo de residuos, ya que si bien es efectivo que se 
requiere una inversión inicial importante y una canti-
dad de desechos considerables para que sea rentable su 
producción, podría pensarse en establecer un sistema de 
incentivos para este tipo de nuevos estudios y negocios, 
donde una planificación de carácter asociativo resulta 
clave. Dicho de otra forma, esta perspectiva permitiría 
el desarrollo de economías de escala, en los distintos 
ámbitos de la gestión de residuos, ampliando una solu-
ción eficiente desde el ámbito comunal al intercomunal 
e incluso interregional. 

La educación, el acuerdo público privado, la experiencia 
nacional e internacional y una gestión territorial inteligente 
para el complejo tema de la basura son todos elementos a 
considerar en una planeación regional que debe anticipar 
escenarios que de no ser manejados correctamente pue-
den afectar seriamente la calidad de vida de las futuras 
generaciones de ñublensinos y ñublensinas.
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A 
nivel mundial, se ha estable-
cido la crucial función de los 
polinizadores, especialmente 
las abejas, en la agricultura 
y la seguridad alimentaria. 

De hecho, el 75% de las frutas y verduras 
del planeta dependen de la polinización 
efectuada por estos insectos. Sin embargo, 
es necesario ir más allá del reconoci-
miento general y comenzar a abordar los 
impactos específicos que la disminución 
de las abejas tendría en cada región. En 
el caso de Chile, por ejemplo, cultivos de 
gran importancia económica como las 
cerezas, arándanos, ciruelas y nectarines, 
dependen de la polinización, la que se 
realiza por medio de colmenas.

Si bien la abeja melífera (Apis mellifera) 
es más reconocida por su papel en la 
agricultura, en Chile existen cerca de 
400 especies de abejas nativas. Que, a 
diferencia de las abejas melíferas que 
viven en colonias, son especies solita-
rias y anidan en el suelo. A pesar de su 
naturaleza discreta, las abejas nativas 
contribuyen de manera significativa 
a la polinización de nuestros cultivos, 
especialmente en ecosistemas nativos y 
cultivos menos intensivos. Sin embargo, 
la fragmentación del hábitat, producto 
de la expansión urbana, la agricultura 

intensiva y otras actividades humanas, 
amenaza la supervivencia de este grupo 
de abejas. La reducción de recursos dis-
ponibles para las abejas nativas no es la 
única consecuencia de la degradación de 
hábitat, también altera las interacciones 
entre ellas y con las flores que polinizan. 
Esto, a su vez, impacta la conservación 
de bosques nativos, generando un ciclo 
de deterioro ambiental.

Resulta fundamental tomar medidas 
urgentes para proteger a las abejas, tanto 
melíferas como nativas. Un manejo 
adecuado de los paisajes agrícolas no 
solo mitiga la pérdida de biodiversidad 
de abejas nativas, sino también aumenta 
significativamente el número de po-
linizadores en nuestros cultivos. Esto 
evita la homogenización de especies en 
los ecosistemas, fortalece la seguridad 
alimentaria a mediano y largo plazo e 
impulsa el rendimiento agrícola. Para 
lograr esto, es fundamental contar con 
datos actualizados, abiertos y de libre 
acceso para la comunidad científica y 
agrícola. Esta información permitirá 
crear planes de conservación y restau-
ración efectivos y así proteger a estas 
especies claves.

Comprender cómo el cambio climáti-
co, la fragmentación del hábitat y otras 

actividades humanas podrían afectar 
a las poblaciones de abejas en Chile 
es fundamental para crear un marco 
de referencia que permita desarrollar 
estrategias ante posibles pérdidas de este 
invaluable servicio ecosistémico.

En los últimos años, se ha venido im-
plementando una serie de herramientas 
tecnológicas para el manejo de colmenas, 
lo que podría jugar un papel crucial en el 
fomento del crecimiento de poblaciones 
locales de abejas nativas. Especies de 
abejas que poseen un potencial signifi-
cativo como polinizadores. Disponer las 
colmenas de abejas melíferas mediante 
el uso de Inteligencia Artificial en los 
huertos permite identificar lugares 
idóneos, es decir, donde haya déficit de 
polinización y calcular la cantidad de 
recursos disponibles tanto para abejas 
nativas como manejadas.

Se requiere un enfoque holístico y 
colaborativo que involucre a diversos 
actores, desde pequeños y grandes 
agricultores, científicos hasta tomado-
res de decisiones, como responsables 
políticos y consumidores. Solo a través 
de un esfuerzo coordinados podremos 
proteger y fomentar la viabilidad de 
nuestras abejas y, por consecuencia, la 
de nuestra seguridad alimentaria.

@gonzalodelpiano. Después 
del indecente perdonazo 
a las Isapres, es demasiada 
desfachatez estar en contra 
de la condonación del CAE.

@hctrznngv. A mí lo que 
más miedo es la cantidad de 
personas que apoyan a Israel.

@copano. La ultraderecha 
está construyendo su 
proyecto haciendo campañas 
en YouTube, se nota que 
hay inversión y nadie está 
haciendo nada al respecto.

Rafael Adasme. Cero 
seguridad en persa Diagonal 
las Termas. Sábado y domingo 
parece un bar de mala 
muerte: alcohol y drogas, 
gente orinando en las rejas de 
las casas. Una inmundicia!

@AxelCallis. Tenis: por lejos 
el deporte que más éxitos le 
ha dado a Chile. Deberíamos 
hace rato haber llenado de 
canchas y raquetas a los 
colegios y plazas del pais. 
Pero insistimos en el fútbol, 
donde nos va mal y esta 
lleno de mafias en todos sus 
niveles.
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